

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. pesetas 1.25
Fuera, trimestre .. 4.50
Extranjero y Ultramar, trimestre .. 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año VII. ♦ REUS ♦ Núm. 1.694

Sábado 7 de Julio de 1900

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Centro Republicano Autonomista,
Calle de la Cárcel 7.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el Jarabe Serra es el mejor remedio para combatir, por crónicas y rebeldes que sea, toda clase de

La que paga más contribución DE LA TOS provincia

LA IBERIA

Sociedad mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo
Pelayo, 12, principal.—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean o no originados por los mismos operarios o por descuidos aun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono o del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Tarragona.

DON JAIME LLORENS MUNSECH.—REUS.—Calle Barreras, núm. 27 1.º

CORREAS de cuero del país y extranjero

CINTURONES para caballero

Collares para perros

MALETAS-SACOS DE MANO

Tiretas y cuerdas de cuero

BAULES-MUNDOS

Engrasadores de varias clases

Juan Marcadé Reig.—Calle de San Juan, número 9.—REUS

Recadero diario de Reus a Barcelona

Eduardo Argemi tiene el gusto de participar al público en general y a sus amigos en particular, que hace el viaje diario de Reus a Barcelona y vice-versa.

Se encarga de toda clase de recados y comisiones a efectuar, ya sea en Barcelona ya en alguna de las estaciones de la vía de Villanueva donde tiene correspondencias.

Hora de salida de Reus, 4'35 mañana

Id de llegada a Id. 5'35 tarde

Los encargos son entregados a domicilio según se desee.

En Reus dirigirse a la calle de Llovera, 33, guarnicionero, y en Barcelona, Hospital, 2 y 4.

El precio de los encargos es módico. El recadero cuenta con todas las garantías exigibles.

EL 14 DE JULIO

Se aproxima la inolvidable y gloriosa fecha. Para conmemorar la toma de la Bastilla por el pueblo de París, publicará LA AUTONOMIA su número del sábado próximo con escritos consagrados a aquel acontecimiento que tanta influencia tuvo en el porvenir de la libertad.

Para dicho número solicitamos el concurso de todos nuestros colaboradores, esperando nos honrarán una vez más con sus escritos.

Cuantos quieran asociarse a nuestra obra justiciera, pues hacer justicia es conmemorar el aniversario de la toma de la Bastilla; cuantos quieran contribuir a levantar los decedidos ánimos con el recuerdo de

los altos hechos del pasado; cuantos entiendan con nosotros que quedan aquí muchas Bastillas que es preciso derribar, tienen a su disposición las columnas del periódico que, anticipadamente les agradece su concurso.

LA AUTONOMIA.

Para «LA AUTONOMIA»

Reformas sociales

Es de deplorar que la ley de reformas sociales aprobada y puesta en vigor, haya despertado en general escaso interés aun entre los mismos obreros.

Algunos hasta se han manifestado enemigos de acudir a formar parte de las juntas o comisiones mixtas de obreros y patronos que deben en gran parte velar por el cumplimiento de esa ley.

El Dr. J. JORDAN

CIRUJANO DENTISTA

Ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, Ex-operado de la casa de Dr. Triviño, de Madrid, etc., etc.

Participa a sus numerosos clientes y al público en general, que relacionado con las mejores casas extranjeras, puede ofrecer dientes artificiales a precios ventajosísimos.

Para las operaciones Odontológicas que dicho señor practica, cuenta con todos los anestésicos hasta el día conocidos.

Plaza de Prim 2, principal.

OPERA GRATIS A LOS POBRES

Gran Restaurant de José García

Situado frente a las Estaciones del Tranvía y Norte.—SALOU

Habiéndose introducido en el mismo grandes reformas, el dueño participa a sus parroquianos y al público en general, que encontrarán habitaciones y dormitorios, sirviéndose a la carta y también habrá abonados desde 6 pesetas en adelante.

SE SIRVEN HELADOS

El fenómeno tiene explicación sencillísima, principalmente en nuestro carácter apático e indolente, que ante los más graves asuntos nos lleva a encogernos de hombros, y en la justificada falta de confianza que inspira todo lo que del Gobierno provenga, acostumbrados como estamos a que todo lo corrompa, todo lo pervierta, todo lo falsee y todo lo desnaturalice.

Creemos llegado el momento de reaccionar contra ese grave defecto de nuestro carácter, principal factor de nuestra decadencia.

Creemos indispensable también que nos dispongamos a impedir en cuantas ocasiones nos sea posible, que el Gobierno persevere en su demoleadora labor obligándole al respeto y cumplimiento de las leyes, pues lo contrario es ir agonizando lentamente encerrados en un callejón sin salida.

No es que yo considere perfecta la ley de reformas sociales, no; creo que es defectuosa, pero la tengo por favorable de todos modos a los intereses del obrero si lealmente se cumple, y a ello poderosamente pueden contribuir los obreros mismos que tienen representación equitativa en las Juntas mixtas a cuya formación se está procediendo.

En algunas partes así lo han entendido, por fortuna, los trabajadores, y se han apresurado a contribuir a la formación de las Juntas, haciendo, muy oportunamente por cierto, la salvedad de que si dichas reformas han de ser una de tantas cosas de España, si han de quedar sólo consignadas en

la «Gaceta» sin ser llevadas a la práctica, ellos se retirarían de un organismo que resultaría perfectamente inútil.

Con muy buen acuerdo, los obreros en algunas partes se han reunido y continúan reuniéndose y discutiendo las reformas sociales que podrían hacerse, las enmiendas que en la actual ley podrían introducirse y los medios más conducentes a lograr su cumplimiento.

De sus discusiones y de sus dictámenes, nace una serie de proposiciones que puestas en forma, van entregando a las Juntas mixtas para que aquellas las trasmita al Gobierno.

Nos place esa actitud de los obreros y celebraríamos que en todas partes así se procediera, pues ha llegado la hora de ser prácticos, aprovechando las ventajas, pocas ó muchas que las leyes nos concedan y trabajando incesantemente en la extensión de esas ventajas hasta llegar al logro de la justicia.

UN OBRERO.

Reus, julio 1900.

RECORTE

LO INDISPENSABLE

Aquí no hay eso que se llama hombres de Estado, porque hoy no los puede haber; para lograr esos frutos es menester llegar a un grado de organización social que no se ha alcanzado aún, y la prueba de que no los hay, no sólo es que no aparezcan en estos momentos críticos, sino que orgánicamente no los puede haber, porque falta

TALLER DE RELOJERÍA DE RAMON PERPIÑA,

CALLE MAYOR, 24 1.º, REUS (FRENTE AL CAFE)

Se venden, compran, cambian y componen toda clase de relojes a precios baratísimos. Grande y variado surtido en relojes de bolsillo, para caballero y señora, en plata, acero, níquel, fantasía, metal blanco, etc., etc., desde 7 pesetas uno.—Despertadores desde 4'50 pesetas uno.—Cadenas novedad.—Se empavonan los relojes de acero.

● Se compran relojes de oro, plata, antiguos, etc. ● Venta exclusivamente al contado ●

lo indispensable. Los árboles maduran su fruto según su cultivo y según la época.

Con un poco más de elemento cerebral no sólo se hubiera modificado a tiempo el régimen colonial, dando a Cuba su expansión indispensable, sino que no se hubiera dado el triste y bochornoso espectáculo de pedir que continuaran los frailes su preponderancia en Filipinas.

Con esos elementos cerebrales que hacen el bienestar y la prosperidad de una nación, no se hubiera dicho que los Estados Unidos no eran una potencia militar (bastaba sólo dar a conocer la organización de la escuela militar de Westpoint, para saber lo mucho que se preocupa, y la importancia que da a ese elemento. No se hubiera dicho que el pueblo yankee no quería la guerra porque era una nación mercantil, si se supiera que en la guerra con los confederados fué su móvil dar libertad a los esclavos, y que Lincoln decía que la guerra había de durar hasta tanto que las espadas hicieran brotar tanta sangre como habían hecho los látigos.

Otra de las consecuencias de eso que llamamos lo indispensable, es la pereza intelectual, el no tomarse el trabajo de meditar lo que se dice ni lo que se oye; buena prueba de ello es el éxito del género chico en el teatro; eso demuestra una decadencia intelectual grande. Además, la afición a repetir frases hechas que son un puro disparate, como decir que la raza latina es inferior a la anglo-sajona. ¿Porqué? Eso no es verdad, ni tiene razón de ningún género que lo abone. Hay que protestar enérgicamente contra ese disparate, pues con sólo creerlo es ya un grave perjuicio y contribuye a que la gente se eche al surco y crea que es inevitable lo que sucede.

La raza latina es capaz del mismo engrandecimiento que la anglo-sajona, de las mismas iniciativas y de la misma perfectibilidad: lo que le falta a la raza latina son hombres de Estado, hombres cerebrales a la moderna, que sepan lo que es un organismo social para que le puedan cultivar.

Aquí lo que falta para que lo indispensable surja y dé sus frutos, es decir, que salgan hombres cerebrales para desarrollar todos los organismos del Estado, son escuelas, escuelas, escuelas.

Un pueblo en el que la mayoría de sus habitantes no saben ni leer ni escribir, no solamente es incapaz de progreso, sino que también es capaz de producir hombres buenos gobernantes. El organismo social debe su progreso a la cantidad y calidad de sus elementos cerebrales.

ENRIQUE LLURIA.

PALINODIA

El gran Tolstói está con el alma en un hilo. Es fama que se le puede ahogar con un cabello. Ni es para menos lo que le sucede. El Santo Sínodo ha resuelto separarle de la comunidad de los fieles y prohibir toda plegaria consagrada a su memoria si muere sin arrepentirse. Y como Tolstói sabe muy bien que los propios merecimientos, las virtudes y las buenas obras no procuran la salvación si no van acompañadas por las liturgias de la Iglesia y las oraciones del vulgo, de ahí procede la honda tribulación que trae acojonado su espíritu.

Es esta tal que ha decidido al grande hombre (lo sabemos de buena tinta) a hacer una retractación solemne de los extravíos que han atraído el anatema sobre su cabeza a la vez venerable y pecadora. Cuyo documento, reducido a esqueleto y salvos, naturalmente, los primores del pensamiento y del estilo, viene a decir en sustancia, según informes fidedignos, algo parecido a lo siguiente:

«Yo, León Tolstói, conde de Tolstói, a punto de comparecer ante el tribunal de la Justicia Eterna, hago público desagravio a la Iglesia ortodoxa, justamente ofendida por mis heréticas doctrinas. Hasta razón he tenido el Santo Sínodo para anatematizarme en nombre de Jesucristo. Arrepentido de mis errores, declaro querer morir en el seno de la comunidad de los fieles, recordando las palabras de Aquel que anunció que un día habría de llegar en que yo no se adorase a Dios en espíritu y en verdad sino en Jerusalén ó en Samaria.

Yo, en mi desvarío, he maldecido la di-

cordia. En mi libro «La guerra y la paz», tan bello, humanamente hablando, traté de patentizar la bárbara inutilidad de la humana carnicería. Cerrados los ojos a la realidad, neguéme a rendir tributo a la religión de los hechos. No quise reconocer que la guerra es santa cuando la impulsan santos móviles; el de apoderarse de las colonias españolas, el de quedarse con las minas de oro del África austral, el de repartirse la China. Ni siquiera admití la guerra defensiva. Por eso hoy me excomulga el Santo Sínodo, invocando el Evangelio. Porque allí está escrito: «Exterminaos los unos a los otros; aniquilad a vuestros enemigos; devolved mal por mal; al que te abofetea en una mejilla, abofeteale tú en ambas; bienaventurados los soberbios, los guerreros y turbulentos, los crueles y enemigos de los hombres.» Y también dice: «Si trajeres tu presente al altar, y allí te acordares que tu hermano tiene algo contra ti, deja allí tu presente y no vuelvas hasta haberte vengado de tu hermano.»

Yo he censurado duramente a las altas clases. En mi hermosa novela «Ana Karenina», y en casi todas mis obras, pongo de relieve la podredumbre que corroe a los ricos y poderosos de la tierra. Siempre fuere mis predilectos los pobres, los desvalidos, los desheredados. Por eso el Santo Sínodo prohíbe a los mujiks que oren por la salvación de mi alma, en nombre de Aquel que quiso nacer de regia estirpe, en dorada cuna, y elegió por discípulos a un cortejo de príncipes; de Aquel que decía a los fieles: «hazte rico y sígueme», y les recomendaba que no se cuidasen de acumular bienes en el cielo, sino tesoros en la tierra; de Aquel que anunciaba que más fácilmente pasaría un camello (ó un cable, que para el caso tanto monta) por el ojo de una aguja, que entrar un pobre en el reino de los cielos.

Yo he fastigado en mi último libro «Resurrección» el régimen bárbaro de nuestras prisiones, donde aparecen confundidos los culpables con los inocentes, donde algunos pájaros de la sociedad, más desdichados que delinquentes, son tratados con salvaje crueldad y sometidos a las mayores humillaciones por hombres que no valen más que ellos. En mi delirio llegué hasta negar a la sociedad el derecho de castigar. Olvidaba que está escrito: «Juzgad para no ser juzgados; perdonanos nuestras deudas ya que nosotros no perdonamos a nuestros deudores; bienaventurados los que persiguen a sus hermanos en justicia y los que están de justicia mandado a presidio.»

Yo he criticado acerbamente los vicios de la Iglesia, las ceremonias sin unción, las devociones sin piedad, el abuso del juramento, la profanación de colocar la imagen de Cristo en todos los antros de la injusticia social, la hipocresía, la codicia, la incontinencia y la ignorancia de nuestros papas. El Santo Sínodo me ha excomulgado por ello recordando la doctrina del Maestro fundada toda en la letra que vivifica, no el espíritu que mata, y repitiendo las palabras con que el Cristo enaltece la hipócrita devoción de los fariseos, llamándolos sepulcros blanqueados, y las exhortaciones que hace a sus discípulos para que juren y perjuren a troche y moche.

De todo ello amargamente me arrepiento y declaro que, para seguir perteneciendo a la grey de Cristo y merecer después de muerto las plegarias de los fieles mis hermanos, en vez de renunciar honores y riquezas, vestir la blusa del mujik, aprender un oficio, retirarme al campo para vivir entre los indigentes, compartiendo sus penas y alegrías, y consagrar todas las fuerzas de mi espíritu al apostolado de la justicia y la verdad, he debido morar en la corte, lisonjear a los poderosos, acumular grandes riquezas, desempeñar altos cargos, renegar de la justicia, desoír la voz de la verdad, mentir a mi conciencia y llegar así acaso a ser miembro del Santo Sínodo. Ahora reconozco, aunque tarde, que la ortodoxia consiste en afirmar la divinidad de Jesucristo, aunque no se practique ni una letra de su doctrina. Que no en vano está escrito: «Todo el que me diga Señor, Señor, entrará en el reino de los cielos; no el que hiciera la voluntad de mi padre que está en los cielos.»

Esto dicen que dirá el inmortal Tolstói al Santo Sínodo. ¡Cuántos otros, en medida infinitamente más modesta, deberíamos cantar también una palinodia semejante!

ALFREDO CALDERÓN.

Para «LA AUTONOMÍA»

De la educación (I)

Las numerosas artes de recreo que llevan los descansos dejados por más graves

(I) Véase los números 1679, 1685 y 1690, —N. de la R.

trabajos, tales como la poesía, la música, la pintura, no podrían existir sin la organización previa de una sociedad constituida; no solamente no pueden alcanzar un alto grado de perfección más que en el seno de una organización social ya antigua, sino que tienen su principal origen en los sentimientos sociales y de simpatía general. No solamente la sociedad establecida facilita su desarrollo, sino que también alimenta continuamente las ideas y los sentimientos que ellos expresan. En materia de educación, lo que puede contribuir a formar el buen ciudadano tiene, pues, más importancia que lo que puede servir a adquirir talentos y a satisfacer el gusto.

He aquí, pues, lo repetimos, lo que se puede llamar el orden racional de esta gerarquía: la educación que tiene por mira la conservación directa del individuo; la que le enseña a proveer a su sostenimiento; la que forma el buen ciudadano; aquella en fin, que permite gozar de los diversos refinamientos de la vida. No podríamos negar que estos diferentes ramos de educación están ligados tan estrechamente, que es imposible cultivar la una sin ocuparse en cierta medida de todas las otras. No ponemos tampoco en duda que cada división encierra dos partes más importantes que otras que existen en las divisiones precedentes que, por ejemplo, un hombre muy hábil en negocios, pero escasamente dotado en cuanto a lo demás, no está más distante del ideal de la vida completa que otro menos hábil para ganar dinero, pero que posee mucho juicio como jefe de familia; que del mismo modo, un conocimiento profundo de la ciencia política y social, unido a una falta completa de cultura literaria y artística, sea menos deseable que una menor proporción de esta ciencia acompañada de algunas nociones de las letras y de las bellas artes. Las grandes divisiones que hemos establecido, subsisten a pesar de estas ligeras restricciones; ellas se subdividen las unas a las otras según el orden precedentemente indicado, y esto porque las divisiones correspondientes de la vida real se hacen mutuamente posibles den este mismo orden.

Naturalmente, el ideal de la educación sería obtener una preparación completa de todas estas divisiones. No permitiendo mucho el estado de nuestra civilización actual alcanzar ese ideal, es preciso contentarse con mantener una justa proporción entre los diferentes grados de preparación a cada una de las divisiones de la actividad humana. No procuremos desenvolver exclusivamente un orden de conocimientos a expensas de los otros, por importante que ese orden pueda ser; llevemos nuestra atención sobre todos, proporcionemos nuestros esfuerzos a su valor relativo. Es preciso exceptuar no obstante el caso en que las aptitudes particulares hacen que uno se consagre con razón a una ciencia especial, que constituye un modo de ganar el pan. Pero para la generalidad de los hombres, el objeto que debe uno proponerse, es una educación que se acerque lo más posible a la perfección en las cosas más esenciales para la vida completa, y que se aproxime menos y menos en aquellas que tienen también menos influencia sobre la vida completa.

Esta parte tan importante de nuestra educación, que tiene por objeto proveer directamente a la conservación de nosotros mismos, está afortunadamente asegurada por anticipado. Como era demasiado importante para ser abandonada a nuestra ligereza, es la naturaleza la que de ella se ha encargado. En el niño, todavía en brazos de su nodriza, que oculta el rostro y llora a la vista de un extraño, se ve apuntar el instinto de la conservación que le lleva a huir lo que le es desconocido y puede ser peligroso. Cuando sabe andar, el terror que experimenta a la aproximación de un perro no familiar, los gritos penetrantes con los que corre hacia su madre al ver alguna cosa imprevista, nos muestran ese instinto más desenvuelto ya. Además está principalmente ocupado hora tras hora en aprender cómo debe sostener su cuerpo en equilibrio, en vigilar los movimientos a fin de evitar choques; qué objetos son duros y le herirían si caen sobre sus miembros, cuales son las cosas que soportarán el peso de su cuerpo y las que no lo soportarán; el dolor causado por el fuego, por los proyectiles, por instrumentos cortantes; tal es, con otros muchos elementos de información útiles para evitar la muerte ó los accidentes, el objeto continuo de su estudio. En fin, cuando algunos años más tarde, las fuerzas se gastan corriendo, trepando, saltando en juegos de fuerza ó de agilidad, vemos en todas estas acciones, por las cuales los músculos se desarrollan, las percepciones se aguzan, el juicio se adiestra, una preparación para saber conducir el cuerpo en

medio de los objetos que le rodean y a evitar los peligros que se ofrecen a todo el mundo en la vida. Habiendo la naturaleza puesto tanto cuidado como hemos dicho en instruirnos, no tenemos que ocuparnos gran cosa de esta educación fundamental.

HERBERT SPENCER.

Crónica

* *Café de Sixto Roger.*—En este café establecido en la Rambla de Miró, esquina a la calle segunda del Rosario, tendrá lugar esta noche un escogido concierto de Banderria, Laud y Guitarra, por los reputados artistas E. López y L. Lej, ventajosamente conocidos por nuestro público.

El concierto que comenzará a las nueve se registrá por el siguiente programa:

1.ª Parte.—1.ª.—«Sinfonía de la Opera «Marta.»—2.ª.—«Moraima.»—3.ª.—Intermedio de la Opera «Carmen.»

2.ª Parte.—1.ª.—Sinfonía, «Poeta y Aldeano.»—2.ª.—«Czarina», mazurca.—3.ª.—Jota de la Opera «Dolores.»

Dada la fama de que vienen precedidos los artistas López y Lej, lo escogido del programa y la proverbial galantería del dueño del establecimiento en el cual se dará el concierto, no tememos equivocarnos augurando un lleno completo en la noche de hoy en el café de Sixto Roger.

* *El tiempo.*—Ayer arreció de nuevo el calor, apresurándose cuantos pueden a disponerse para la temporada de baños.

Al entrar la noche se desencadenó fuerte viento que levantaba nubes de polvo.

* *Gracias.*—Se las damos a nuestros queridos colegas «El Clamor Zaragozano» y «El Clamor» de Castellón, por reproducir respectivamente los artículos «Mercedo fracasos» y «Reinado de la Fusión», ambos de nuestro colaborador F. Ll.

Se las damos también a la «Unión Republicana» de Palma que nos favorece reproduciendo los artículos «A elegir» de Ceala, y «Permanente perturbación» de F. Ll.

* *Los catalanistas.*—Escriba «La Publicidad» de Barcelona:

«Hemos oído asegurar que en cuanto se conozcan las pretensiones que formularán mañana los comisionados de la Unió Catalanista que se hallan en Madrid y que según decimos en la sección telegráfica presentarán mañana un Mensaje a la Reina, se reunirán algunos elementos barceloneses para acordar la línea de conducta que deben seguir.»

Se habla a este propósito de formular enérgica protesta y de otras cosas que dado lo anormal de las circunstancias nos abstemos de publicar.

En otro suelto añade:

Esta madrugada hemos oído asegurar que al partir ayer por la tarde el tren de San Juan de las Abadesas de la estación de Vich, el Orfeó Catalá, que había acudido para despedir al coro de señoras, junto con varias personas que se hallaban en la estación, entonaron «Los Segadores», acompañados de vivas y manifestaciones de entusiasmo.

Se comentaba esta noticia, máxime cuando el ex-dueno y señor de Vich, el obispo Morgades, acaba de hacer declaraciones anticatalanistas en Madrid.

Trataron, se decía, ciertos amigos al parecer del obispo de Barcelona, de protestar, al llevar a cabo dicha manifestación en Vich, del cambio de frente que ha realizado el doctor Morgades.

El telegrama a que el primer suelto se refiere dice así:

«Madrid 5, a las 9 noche.—Ha llegado hoy la Comisión de la Unió Catalanista, que será recibida mañana en audiencia por la Reina.»

Según mis noticias, esta Comisión trae un Mensaje, que será punto en manos de la Reina en el momento de la conferencia.

De este Mensaje parece que ha dado cuenta el capitán general de Cataluña al señor Silvea en telegrama puesto esta madrugada.

Estaremos a la mira de lo que resulte en asunto de tanto interés.

* *Perfectamente de acuerdo.*—«El Liberal» dice, ocupándose de la institución del Jurado, que debió dividirse en dos la primera: pregunta que se hizo ayer a los señores jurados en la causa seguida al homicida Jaime, a saber: «El procesado es autor del hecho?—¿Es culpable de haberlo realizado?»

Hace notar, el referido diario, la incongruencia de las preguntas que formula muchas veces el tribunal de derecho, y pide que se subsanen estos defectos de procedimiento que tienden a desprestigiar la institución del Jurado. Los reaccionarios se aprovechan de esto para combatir al Jura-



Importantísimo à los herniados (Trencats)

Lo que acredita á una casa de comercio no son precisamente las alabanzas inusitadas ni el reclamo de falsos remitidos y certificados, medios muy empleados en las grandes capitales; pero aquí, donde todos nos conocemos, sólo los hechos con su irrefragable elocuencia asientan las reputaciones; por esto esta casa se enorgullece de haber hecho de cada comprador un parroquiano y de cada parroquiano un propagandista entusiasta.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento *La Cruz Roja*, y los siete años de práctica en la casa Clausoles de Barcelona, son garantías que no ofende el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de caucho para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁTICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias.

ESTABLECIMIENTO **LA CRUZ ROJA** Plaza de Prim.-REUS

Panadería en venta

Lo está la establecida en la **CALLE MAYOR, NÚMERO 24.**

PARA INFORMES EN LA MISMA

do, que tan buenos resultados da en todos los países.

Nuestra opinión ha sido siempre la misma, y hace bien «El Liberal» en pedir se corrija ese defecto que es bastante grave.

Fallecimiento.—Repentinamente ha muerto en París, donde vivía desde hace quince años el literato canario Elías Zerolo, director literario de la librería Garnier.

Era hombre muy inteligente y laborioso, y republicano entusiasta.

Rumor.—Según telegrafían de París circula el rumor de que han sido envenenados el Emperador y la Emperatriz de la China.

La noticia necesita confirmación.

Distinciones merecidas.—Por referirse á un amigo, copiamos con satisfacción las siguientes líneas:

«Ha regresado de París el profesor de Avicultura de la Granja experimental, don Salvador Castelló, que ha representado al Gobierno español en el Congreso de Ornitología en la Exposición Universal y en el que han tomado parte los más sabios ornitólogos y los principales avicultores de Europa.»

El señor Castelló, á quien se confirió una de las vicepresidencias del Congreso, ha tenido la satisfacción de ver favorablemente acogidos los dos temas por él desarrollados, tendiendo uno á demostrar el error entrado por los naturalistas y los avicultores al atribuir origen español á determinadas razas completamente exóticas en la península y otro á las grandes ventajas que puede reportar á los agricultores la enseñanza metódica de la Avicultura.

El señor Castelló ha sido nombrado vocal del Comité Ornitológico internacional del próximo Congreso que se reunirá dentro de tres años en Londres.»

Incendio de una torre.—Telegrafían de Salamanca que se ha declarado un incendio en lo alto de la torre de la histórica Catedral.

La altura á que está el fuego hace imposible que se pueda hacer llegar el agua hasta él.

La multitud presencia el siniestro, dolándose de no poder atajarlo.

Se han desprendido ya las campanas.

Atribúyese el suceso á algún descuido de unos turistas que ayer estuvieron en la

torre contemplando el magnífico panorama que desde ella se divisa.

Socorros á literatos pobres.—La «Gaceta» publica un aviso de la Academia Española, en el cual se manifiesta que, no habiendo encontrado mérito suficiente en las obras dramáticas presentadas para aspirar al premio fundado por don José Piquer, y teniendo en cuenta que en la cláusula testamentaria en que se instruye dicho premio se previene que, «si á juicio de la citada corporación no se presentase en alguno ó algunos años ninguna comedia digna de obtener el premio, la cantidad correspondiente á éste se distribuirá por la Junta de gobierno de la dicha ilustre corporación entre los literatos pobres, prefiriendo siempre á los enfermos y ancianos y á los que por su honradez y buena conducta se hayan hecho acreedores á esta distribución.» se anuncia que las personas que por hallarse en las condiciones expresadas aspiren á ser socorridas por la Academia, podrán dirigir sus solicitudes al excelentísimo señor director de la corporación y presentarlas en la secretaría de la misma, calle de Felipe IV, número 2, hasta el día 31 de Octubre del corriente año.

«La Revista Blanca».—Hemos recibido el número 60 del suplemento de dicha interesante publicación sociológica que ve la luz en Madrid.

Lo recaudado por consumos en esta ciudad ayer asciende á 780,38 pesetas.

De Tarragona

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones llegadas el día 5

De Barcelona, en un día, l. Virgen del Carmen, de 8 ts., en lastre.

De Barcelona, en un día, l. Santa María, de 13 ts., en lastre, consignado á don Antonio Mariné.

De Génova y asc., en 7 ds., v. Alcira, de 650 ts., con bocoyes vacíos, consignado á don A. Més.

De Barcelona, en 6 hs., v. Antonio Velazquez, de 671 ts., con tránsito, consignado á los señores Hijos de B. López.

De Marsella y Barcelona, en 3 ds., vapor Cabo Tortosa, de 997 ts., con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De San Carlos de la Rápita, en 11 horas, l. Joven Pepe, de 18 ts., con sal.

TORRES FOTÓGRAFO

• Se ha trasladado á la calle de Castelar, número 28 •

Se retrata todos los días

AVISO AL PÚBLICO

♦ ♦ CALZADO BUENO, BONITO Y FUERTE ♦ ♦

Desde hoy queda abierta al público la tienda y taller de calzado de todas clases de Andrés Brill y Pallejá.—**CALLE SAN JUAN, 13. ESQUINA A LA DELS RECHS.**
Si no queréis padecer de los pies, (causa muchas veces de ponerse melancólico, cansado y molesto) visitad dicha casa, que cuenta con unos operarios muy capaces de calzar los pies más delicados. Nada de cartón ni clavado al que no lo pida, muy buenos cueros y pieles y mucha baratura. Con que reusenses y de fuera á visitar la nueva zapatería de Andrés Brill para persuadirte de la economía, buen gusto y la muchísima comodidad con que se anda con sus calzados.
En la calle San Juan, 13, esquina á la dels Rechs está la tienda.

Nueva Peluquería «LA PALMA»

5.—CALLE DE LAS GALANAS.—5

El nuevo dueño de este establecimiento tiene el honor de saludar al público reusense y le ofrece su casa y sus servicios, los cuales procurará que sean esmerados y á la perfección.

Despachadas

Para Valencia, v. italiano Marchesino, en lastre.

Para Málaga y asc. v. Alcira, con efectos.

Para Bilbao y asc. v. Antonio Velazquez, con efectos.

Para Bilbao y asc. v. Cabo Tortosa, con efectos.

Para Port-Vendres, gol. Joven Pepita, con vino.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 6.

El Mensaje que los representantes de la «Unió Catalanista» han entregado á la Reina, es extensísimo.

Tiene una nota curiosa: las firmas aparecen en catalán. Hay además al pie del documento un sello catalanista, estampado en tinta azul y otro sello de la Unió «Catalanista.»

Se recuerda en el Mensaje la comisión que visitó al difunto Alfonso XII, la que pudo observar que latían al unísono el corazón del Rey y el del pueblo.

Evidencia el Mensaje de referencia la prevención con que los hombres políticos miran á los catalanistas.

Calificase de pífidos á quienes combaten el catalanismo usando la calumnia propagada por la prensa, á la que califican de «prensa venal y procaza», salvo contadas excepciones.

Cataluña, agrega el Mensaje, no se halla divorciada del resto de España. Padece iguales males que las demás provincias.

Niega el documento de referencia que los catalanistas sean separatistas, pues en tal caso no acudirían al Trono.

Hacen después una defensa de las Bases de Manresa, negando además que los catalanistas hayan trabajado á la sombra.

Los catalanistas, añade en el Mensaje, representan la enemistad irreconciliable con quienes viven de la política.

Podrá errar el catalanismo, se agrega, pero jamás delinquirá.

Dice que el catalanismo resiste las imposiciones, pues éstas van contra la obra de Dios.

Es injusto que se coloque á los catalanistas fuera de la ley, persiguiéndolos.

Declaran los firmantes del Mensaje que

no intervinieron en los movimientos de resistencia al pago de los tributos. Tampoco, según ellos, tomaron parte en las manifestaciones contra el ministro de la Gobernación durante su permanencia en Cataluña.

Sostienen que las manifestaciones contra el señor Dato son insuficientes para justificar la suspensión de las garantías constitucionales. Conseptúase en el Mensaje dicha suspensión como un pretexto para seguir persiguiéndolos.

Recuérdase que el señor Silvela se declaró partidario de la Unió Catalanista.

Mientras se persigue á los catalanistas, añade en el Mensaje, se deja que en España arrecie el odio contra Cataluña, habiendo llegado algún periódico al extremo de pedir el exterminio del 98 por ciento de catalanes.

El catalanismo, agrega el Mensaje, progresará á pesar de la crueldad con que se persigue á cuantos formen parte de él.

—El ministro de Hacienda ha presentado la dimisión, le sustituye el señor Allende Salazar.

—En un despacho de Zaragoza se dice que mañana será embargado don Basilio Paraiso.

Aviso

La Camisería de **JOSÉ MARTORELL** se ha trasladado del Arrabal de Santa Ana, núm. 10 á la calle de Monterols, núm. 40.

Gran novedad en corbatería, géneros de punto, botones y gemelos para camisas. Se confeccionan calzoncillos, camisas, cuellos y puños.

Especialidad en la medida

PABLO VENDRELL

MINADOR

se ofrece al público para la construcción de pozos y toda clase de minados, desde los más sencillos á los más difíciles contando con medios necesarios para llevarlos á cabo con la perfección más completa y por el precio más económico.

San Pancrácio, 12.2.—REUS

Taberna en venta

Lo está una situada en un punto muy céntrico y con parroquia buena. Se vende por querer cesar en el negocio.

Informarán en esta redacción.

Imp. de C. Ferrando, plaza Constitución 7.

EL NON PLUS ULTRA

GRAN BAZAR DE SASTRERIA

—DE—

ESTEBAN BAIGES

REUS.—Portal de Jesús, n.º 1.

TEMPORADA DE VERANO

Tengo el gusto de participar á mis numerosos parroquianos y al público en general, haber recibido un grande y variado surtido en géneros del país y extranjeros: estambres rnares, alpaca, driles y chalecos de piqué á precios más baratos que en ninguna otra casa, garantizando el corte y confección de las prendas, pues para ello cuento con un profesor de corte procedente de una de las más acreditadas casas de Barcelona.

ROPAS HECHAS. Trajes lana color desde 5 pesetas.—Id. azul y negro desde 20 Id.—Id. estambre negro y colores desde 25 Id.—Americanas alpaca desde 6 Id.—Chalecos piqué desde 5 Id.—Americanas lana desde 8 Id.—Pantalones lana desde 4 Id.

No comprar sin antes visitar esta casa seguros de que encontrareis mejor surtido y más barato que ninguna otra de Reus.

Pañería y Ferrería á precios de fábrica

